

Crece en 18.5%, su tasa más alta desde 1994

# Toca inversión fija récord en semestre

Impulsa conclusión de las grandes obras y más importaciones por peso fuerte

ERNESTO SARABIA

La prisa por concluir las grandes obras del Gobierno actual y la fortaleza del peso para importar, contribuyeron para que en el País la inversión que se hace en bienes productivos creciera a una tasa récord en el primer semestre del año, según experto consultado y datos del Inegi.

De acuerdo con datos desestacionalizados por el Instituto, la Formación Bruta de Capital Fijo (FBCF) creció 18.45 por ciento anual de enero a junio de 2023, su mayor tasa desde 1994 para un periodo comparable.

Esta tasa está incluso muy por arriba del 7.59 por ciento obtenido en el mismo lapso del año pasado.

Alfredo Coutiño, director para América Latina de Moody's Analytics, consideró que detrás del avance de la inversión fija hay dos mensajes.

Uno de ellos es que el Gobierno federal parece darse cuenta que la fuente de impulso permanente del crecimiento es la inversión (y no el consumo) y por lo tanto

## Da 'brinco'

Luego de perder fuerza de enero a junio del año pasado, en el mismo lapso de 2023 la Formación Bruta de Capital Fijo creció más de 18 por ciento a tasa anual.

### FORMACIÓN BRUTA DE CAPITAL FIJO



### POR PRINCIPALES COMPONENTES

(Var. % anual ene-jun de cada año)

	2022	2023
<b>MAQUINARIA Y EQUIPO TOTAL</b>	<b>9.94%</b>	<b>19.06%</b>
■ Maquinaria y equipo nacional	3.44	12.02
■ Maquinaria y equipo importado	15.45	24.09
<b>CONSTRUCCIÓN</b>	<b>5.59</b>	<b>17.74</b>

Fuente: Inegi/ Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

están acelerando las obras de infraestructura.

Lo anterior responde a la prisa por acabar las obras ante el ocaso del sexenio, opinó.

El segundo mensaje es que la apreciación del peso mexicano ha abaratado las importaciones de bienes de capital, de modo que el sector privado aprovecha para renovar maquinaria y equipo o bien ampliar su capacidad productiva, comentó Coutiño.

Es así que la FBCF de maquinaria y equipo total creció 19.06 por ciento en los primeros seis meses de este año.

Esto se debe a las alzas en

sus principales componentes, encabezados por la inversión en maquinaria y equipo importado, con un repunte de 24.09 por ciento para ser mejor su desempeño en un cuarto de siglo, acompañado por maquinaria y equipo nacional, con 12.02 por ciento.

Dentro de la inversión de maquinaria y equipo importado, la hecha en transporte creció 68.13 por ciento anual en el primer semestre de este año.

En la construcción, en el periodo citado, la FBCF experimentó su mayor tasa de avance anual en 29 años, al subir 17.74 por ciento, gracias

a que se elevó 38.62 por ciento la no residencial, la cual compensó la reducción en la residencial de 2.09 por ciento.

Considerando la actualización del Sistema de Cuentas Nacionales de México, con la que se inicia la difusión de la nueva serie base 2018 del Indicador Mensual de la FBCF (Inversión Fija Bruta), éste se ubicó en 108.31 puntos, su mayor nivel en 31 años.

Solamente en junio pasado, la inversión fija aumentó 3.11 por ciento, una tasa inferior en 2.20 puntos porcentuales a la reportada en el mes previo de este mismo año.